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ОТЧЕТЫ  И ВЫБОРЫ В К О Л Х О З А Х
Допоздна стучат сейчас счеты и 

арифмометры в колхозных кон
торах. Давно отшумела юбилейная 
страда, отправлена с ферм де
кабрьская продукция, начались 
страдные дни у бухгалтеров, под
бивающих итоги работы хозяйств 
в юбилейном году.

А когда четкие цифры запол
нят графы годовых отчетов, в кол
хозах начнутся отчетные и отчет, 
но-выборные собрания. Председа
тели правлений доложат колхоз
никам о произведенной продук
ции, доходах, об отчислениях на 
капиталовложения. Но главное 
внимание должно быть сконцент
рировано на нерешенных пробле
мах.

Основное богатство колхоза —  
земля. Тема о хозяйском исполь
зовании земли красной нитью 
должна пройти в докладах и вы
ступлениях на колхозных собрани
ях. Майский Пленум ЦК КПСС 
указал пути к повышению плодо
родия сельскохозяйственных уго
дий. Планы по претворению в 
жизнь решений Пленума ЦК КПСС 
разработаны в каждом хозяйст
ве. О том, как они осуществляют
ся, следует доложить общим соб
раниям колхозников. Но не на 
освоении новых земель должно 
быть сконцентрировано главное 
внимание. Неправильно, не по-хо
зяйски поступают там, где, тратя 
большие средства на раскорчев
ку, одновременно обрекают на 
износ старые, ранее освоенные 
земли. Майский Пленум поставил 
задачу: сделать плодородным
каждый гектар сельскохозяйствен
ных угодий. О том, что предпри

нимается для этого в хозяйствах, 
и должен быть предметный раз
говор.

Отчетные доклады правлений 
должны быть аналитическим раз
бором хозяйственной деятельно
сти за год. Не нужно «голых» 
цифр. Каждый экономический по
казатель должен быть расшифро
ван. Что способствовало успеху, 
где и что упущено — все это дол
жно найти отражение в докладах.

В каждом хозяйстве есть фер
мы и бригады, находящиеся в 
равных условиях, но производя
щие неравное количество продук
ции. Речь должна быть о том, по
чему отстающие не подтягиваются 
до уровня передовых, почему они 
тянут хозяйства назад. Нужно по
вести разговор, почему еще вели
ки производственные затраты, не 
всегда эффективно используются 
основные средства, медленно по
вышается производительность 
труда. Колхозу «40 лет Октября» 
Асиновского района, например, 
центнер молока обходится в 16 
рублей 85 копеек. А в соседней 
сельхозартели имени Ленина на 
производство этого же центнера 
тратят всего 12 рублей 32 копей
ки. Тщательный анализ себестои
мости непременно позволит обна
ружить каналы потерь и найти 
пути удешевления производства.

Резервы повышения производи
тельности труда и снижения себе
стоимости есть буквально в каж
дом хозяйстве. Кажется, много ли 
прибудет, если повысить произво
дительность труда в колхозах и 
совхозах области лишь на про

цент! Оказывается, очень много. 
Один процент повышения произ
водительности труда — это допол
нительная продукция стоимостью 
в 1 миллион 133 тысячи рублей. А 
снижение затрат тоже на один 
процент позволит сэкономить 560 
тысяч рублей. Итак, всего на одну 
сотую побольше поработать, на 
одну сотую больше сэкономить— 
и 1 миллион 693 тысячи рублей в 
кассе. Подобные расчеты нужно 
сделать в каждом хозяйстве и по
вести вокруг них принципиальный 
разговор на отчетных и отчетно- 
выборных собраниях.

Повышение производительности 
труда — это дальнейшая механи. 
зация трудоемких процессов в по
леводстве и животноводстве, ра
циональное использование люд
ских и материальных ресурсов. 
Подсчитано, что лишь в Кожевни- 
ковском районе колхозниками, не 
выполнившими установленный ми
нимум выходов на работу, не от
работано в прошлом году более 
двухсот тысяч дней. Ущерб пре
вышает 2 миллиона рублей. Воп. 
рос о трудовой дисциплине — 
серьезнейшая тема для обсужде
ния на колхозных собраниях. Раз
говор об этом нужно вести не от
влеченно, а с экономическими вы
кладками, чтобы каждый колхоз
ник знал, что прогул соседа бьет 
не только по соседскому карма
ну, но по карману каждого члена 
артели, бьет по карману колхоз
ному и государственному.

В свое время из-за отсутствия 
экономического анализа деятель
ности колхозов внимание на от. 
четных собраниях привлекалось к

отдельным удачам и просчетам 
правлений и должностных лиц. 
Критерием деятельности правле
ния в глазах колхозников была 
стоимость трудодня. Сегодняш
ний доклад правления немыслим 
без данных о себестоимости про
дукции, рентабельности, без эко
номических выкладок по каждой 
отрасли производства. И колхоз
ники, выступая на собрании, тоже 
оперируют этими показателями, 
как нельзя лучше отображающи
ми окончательные итоги деятель
ности хозяйства.

Деловым разбором работы хо
зяйств были в прошлом году от. 
четные и отчетно-выборные соб
рания в шегарском колхозе «К 
новым победам», бакчарском — 
«Сибирь», кожевниковском — 
имени Ленина и многих других хо
зяйствах. Колхозники критиковали 
правления, спрашивали с неради
вых, вносили дельные предложе
ния. 12 председателей колхозов 
на отчетно-выборных собраниях в 
прошлом году было заменено, во 
многих хозяйствах почти наполо
вину обновился состав правлений, 
избраны новые ревизионные ко
миссии.

Отчетные и отчетно-выборные 
собрания — это большой колхоз
ный совет, призванный дать оцен
ку работы правления за прошлый 
год, выработать курс на будущее. 
Проведенные без парадности и 
шумихи, они, несомненно, будут 
способствовать дальнейшему уве
личению производства и удешев
лению сельскохозяйственной про. 
дукции в третьем году пятилетки.
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НФОРМАЦИЯ ДНЯ
БУДНИ ЭКСПЕДИЦИИ

Землепроходцы из Александровской нефтеразведочной .экс
педиции последовательно расширяют фронт наступления на 
недра. Буровики бригады мастера Н. М. Зайдуллина за
канчивают проходку скважины Р-80 на Советской площади. 
Они близки к проектной отметке — 2.230 метров. На испыта
ниях в экспедиции стоят сразу четыре скважины — 59-я и 
62-я на Советской площади, 221-я—на Полуденной и 203-я—на 
Северной. Испытаниями руководят мастера Куренной, Кубади- 
ев, Шульгин и Андреев. Перебираются на новые места мон
тажные бригады. Им предстоит построить три буровые: 73-ю 
и 75-ю иа Советской площади и 122-ю—на Малореченской.

Р. ВОЛОДИН.

новогодняя ДОКТОРСКАЯ
Своеобразный подарок своему коллективу преподнесла в 

канун наступившего года доцент кафедры органической химии 
Томского университета Г. Л. Рыжова. Ученый совет Саратов
ского университета, в котород! она защищала диссертацию,, 
единогласно проголосовал за присуждение ей ученой степени 
доктора химических наук. Диссертация Г. Л. Рыжовой носит 
сложное заглавие: «Изучение свойств и строения донорно
акцепторных комплексов нитросоединений ароматического ря

да». Нитросоединения играют большую роль в современной 
химической промышленности, и теоретическая работа диссер- 
таятки имеет серьезное практическое значение. Ею разработа
ны оптимальные условия для проведения ряда реакций. За 
эти, сделанные в ходе подготовки диссертации, разработки 
Г. Л. Рыжова получила несколько авторских свидетельств Го
сударственного комитета по делам изобретений и открытий при 
Совете Министров СССР. Новый доктор—ученица известного 
томского химика профессора Б. В. Тронова.

К. КОЛЕСОВ.

ДИПЛОМЫ ВРУЧЕНЫ в КОЖЕВНИКОВЕ
Пятьдесят молодых специалистов получили на днях дипломы 

в городском профессионально-техническом училище, располо
женном в Кожевникове. За два года ребята и девушки при
обрели специальность электромонтеров. Такие специалисты де
фицитны на селе. Все выпускники влились в число работников 
базового предприятия училища — механизированной колонны 
№ 44. Им тянуть линии электропередач над колхозными поля
ми, электрифицировать фермы, зажигать' лампочки Ильича в 
самых отдаленных селах. Электромонтеры — не единственный 
профиль специалистов, которых готовит ГПТУ-15. В июле 
этого года из его стен выйдут 38 штукатуров, 30 плотников, 
27 каменщиков и еще 80 электромонтеров. Этих специалистов 
с нетерпением ждут в колхозах и совхозаз^ области, на ново
стройках нефтяной целины. Б. ПИРОЖКОВ.

ЗАЙЦЫ - ПУТЕШЕСТВЕННИКИ
Вчера с Томской зообазы в Новосибирск отправилась маши

на, в которой комфортабельно расположились шестьдесят... 
зайцев. Жители приобских лесов полетят специальным само
летом в столицу. Зайцев-путешественников выпустят в одном 
из подмосковных заповедников. Это первая «посылка», отправ
ленная с зообазы в наступившем году. В прошлом году в ок
рестности столицы было выпущено больше пятисот зайцев, сме
нивших томскую «прописку» на московскую. Идет отлов ры
сей и росомах. Им тоже предстоит путешествие за Урал.

Р. ПРОЛИНА.

КУКЛЫ -Ш КОЛЬНИКАМ
Каждый день был переполнен во время школьных каникул 

зрительный зал Томского областного театра кукол. Тысячи ма
леньких томичей с удовольствием посмотрели новую работу те
атра, подготовленную специально к каникулам, — пьесу в сти
хах Ю. Елисеева «Сэмбо». В аллегорической форме (герои 
пьесы — животные) пьеса учит думать над своими поступка
ми, различать в жизни добро и зло. Спектакль поставлен ре
жиссером В. Матусевичем. В нем занята молодежная группа 
актеров театра — Л. Акулова, Л. Катцына, Н. Гнипов, А. Ва
гин. В дни каникул группа работников театра выезжала с гаст
рольной поездкой по селам Асиновского, Первомайского, Зы
рянского и Томского районов. Она показала юным сельчанам 
юбилейный спектакль «Гаврош». Сейчас другая группа артис
тов готовится вместе со своими куклами к полуторамесячной 
гастрольной поездке в северные районы области.

Е. ЮРЬЕВА.

План 4968 юда~6ез у к м т н ш  численности работающих

БУДНИ РЕКОРДА
1 М  НЕ ЧАСТО приходится раз- 

говаривать С буровиками о 
бригаде М. М. Нурлыгаянова. И, 
не хочу скрывать, иногда вижу 
скептические улыбки: знаем, мол, 
мы такие рекорды, небось, все 
лучшее —  для Нурлыгаянова. II 
мне понятно, чем вызвана эта 
недоверчивость. В 1966 году 

бригада пробурила 8.580 метров, 
а на следующий — без малого 
тринадцать тысяч. Прирост в 
по.лтора раза. Для буровиков, от
лично знающих, как дается каж
дый метр проходки, цифры рос
та особенно весомы.

Поэтому нужны цифры, рас
сказывающие, из чего склады- 
ва.чись итоги последних двух лет. 
Я остановлюсь только на двух 
основных. В 1966 году скорость 
проходки составила 823 метра 
в месяц, в 1967 ■— свыше 1.300 
метров, производителпное время 
поднялось с 67,5 процента до 92 
процентов. Такова основа ре
кордной для экспедиции выра
ботки.

Теперь об «особых условиях». 
К сожалению, мы и нормальные 
условия не всегда можем соз
дать буровым коллективам. И 
бригада Нурлыгаянова точно в 
таком же положении, как и ос
тальные. То же оборудование, 
тот же инструмент, та лее нехват
ка турбобуров. И даже «окна» у 
бригады остаются. Потеряно око
ло двух месяцев. Это меньше, чем 
раньше, но все равно много.

Нужно еще учитывать, что ес
ли средняя глубина скважин по 
экспедиции не превышает 2.500 
метров, то бригаде было поруче
но бурение двух самых глубо
ких. Глубина одной скважины— 
2.701 метр, второй —  свыше 
2.800 метров. Так что о каких- 
либо льготах для ко.члектива го
ворить не приходится.

Так за счет чего же получены, 
рекордные метры?

Я хорошо помню начало прош
лого года, когда принимались 
социалистические обязательства. 
Пожалуй, самыми скромными они 
были у бригады Нурлыгаянова: 
пробурить при плане 10.800 мет
ров еще 100 метров. Причины 
этого были ясны. Коллектив на
ходился еще под впечатлением 
неудач 1966 года, когда были 
не выполнены обязательства 

(больше по вине не самих буро
виков). Да и 1967 год начался 
неудачно. Сперва одна, потом 
вторая аварии, хотя и неболь
шие, но скважина закончена с 
опозданием. Коллектив потерял 

веру в себя, начали увольняться 
рабочие. Ушел помощник буриль
щика Сергей Бетенеков (правда, 
через полгода он сам попросился 
назад). Еще два помощника бу
рильщика подали заявления, и их 
пришлось уговаривать остаться.

В таком положении мастеру 
особенно трудно. От него требо
вались уверенность, мужество, 
умение сплотить ко.ллектив. Нур- 
лыгаянов, бурильщики, несколь

ко лет работающие с ним, пони
мали, что нужен успех хотя бы 
на одной скважине. Нужен для 
того, чтобы бригада снова стала 
настоящим коллективом.

Успех пришел на 17-й Севе- 
ро-Васюганской скважине. На ней 
удалось сэкономить 15 дней. На 
следующих двух скважинах— 
снова ускорение по полмесяца. 
Коллектив преобразился, почув
ствовал силу. Первой в области 
бригада М. М. Нурлыгаянова на 
3 месяца досрочно выполнила 
СБОИ социалистические обязатель
ства в честь 50-летия Октября.

И тут бы мне хотелось оста
новиться на некоторых моментах 
деятельности мастера, которые 
во многом обеспечили успех.

30 апреля досрочно пробу
рена семнадцатая скважина. Ра
бочим нужно выезжать на от
дых в поселок. Но в экспеди
ции всего один вертолет, к тому 
же еще и день воскресный. 
М. М. Нурлыгаянов идет к води- 
те.лю вездехода, договаривается с 
ним, и людей вывозят на вездехо
де. А 3 мая отдохнувшие рабочие 
вернулись на буровую и стали 
готовиться к испытаниям. В то 
время сложилось такое положе
ние, что готовой буровой для 
бригады не было. Мастер решает 
часть людей оставить на испыта
нии, часть направить на подго
товку новой буровой. Вахты, ос
тавшиеся на испытании, руково
димые бурильщиками Б. В. Де
мочкой и В. Ф. Фатеевым, одно
временно грузили трубы, меха
низмы, все необходимые для за- 
бурки материалы. Водители вез
деходов и болотоходов круглыми 
сутками перевозили грузы. Даже 
повара ездили с одной буровой 
на другую и всегда успевали 
накормить рабочих. Так бригада 
сделала все возможное, чтобы не 
терять времени. Семнадцатая 
скважина дала газовый фонтан. 
Шестнадцатая скважина была за
бурена досрочно. Буровики сокра
тили «окно» на 15 дней. За до
срочное и качественное испыта
ние бригада получила премию.

Кстати, при бурении шестнад
цатой скважины бригада доби
лась очень высокой скорости 
проходки — 2.400 метров на 
станок в месяц. Риск мастера, 
слаженность, мастерство, само
отверженность всей брцгады 
привели к успеху.

Я могу привести еще не один 
пример, когда смекалка и опера
тивность мастера помогали сокра
тить вынужденные простои. Так 
случилось и на одиннадцатой 
скважине. Все было готово к 
забуриванию, но не успели при
везти вовремя грязевый шланг. 
Доставить его могли только че
рез четыре дня (шланг весит 650 
килограммов). Нурлыгаянов вы
летает на базу и вечером на вез
деходе с водителем Николаем Ти
хоновым едут на буровую, кото
рую предстояло разбирать мон
тажникам. Там они отсоединя
ют шланг, грузят в вездеход и

везут на вертолетную площадку. 
На следующий день бригада на
чала проходку скважины.

Безусловно, гораздо лучше, ес
ли бы Нурлыгаянову не приходи
лось бы занилматься подобными 
делами. У него и так забот хва
тает. Но я уже говорил, что пока 
в экспедиции (и не только у нас) 
не хватает четкости в производ
ственном конвейере. И при таких 
условиях очень многое зависит 
от оперативности, распорядитель
ности мастера, всей бригады.

И сам Михаил Михайлович, и 
большинство рабочих в коллек
тиве работают по принципу: сде
лать чуть-чуть больше, чем по
ложено. Поэтому в бригаде все
гда готовы запасные части к обо
рудованию. Еще при бурении ос
матриваются и подбираются об
садные трубы к спуску в сква
жину —  опять-таки выигрыш в 
несколько дней.

—  У нас каждый чувствует 
ответственность не только за 
свою вахту, но и за то, как 
пройдет она у сменщиков, — 
говорит М. М. Нурльшаянов. — 
Когда однажды В. Ф. Фатеев в 
конце вахты заметил неисправ
ность Б насосе, он не стал дожи
даться новой смены. Одновремен
но со спуском труб был отре
монтирован и насос. Следующая 
вахта не потеря.ча ни минуты.

Бурильщики В. Ф. Фатеев, 
Н. И. Ярмоленко, Б. В. Демочка 
работают в экспедиции с ее пер
вых дней. Большой стаж и у 
бурильщика А. П. Оборнева. 
Это, конечно, значит очень мно
го. Они могут строго соблюдать 
технологическую дисциплину, 
прави.чьно организовывать рабо
ту. Все мы помним, как за смену 
вахта Демочки спустила 123 об
садных трубы в скважину. Ре
зультат рекордный для экспеди
ции, пожалуй, и для треста.

Вот так в буднях и склады
вался тот высокий метраж, с 
которьш бригада закончила год. 
Но эти же будни говорят и о дру
гом. Сегодняшний высокий ре
зультат не отражает реальной 
силы коллектива. Он может и 
должен бурить больше. Если 13 
тысяч сегодня много, то завтра 
будет мало. Бригада должна бу
рить по 18— 20 тысяч метров в 
год. Для этого ей нужно дать в 
положенном количестве турбобу
ры, обеспечить непрерывную «без 
окон» работу. Разумеется, и 
другим бригадам ■— то же. Тогда 
высокие рубежи, которые многим 
кажутся нереальными, станут 
обычными. При таких объемах 
проходки для выполнения годово
го плана по бурению экспедиции 
незачем держать 4 бригады. Годо
вая программа будет выполнена и 
тремя коллективами. А сокраще
ние одной буровой бригады — это 
сокращение еще и десятков вспо
могательных рабочих, что крайне 
важно для Севера.

В. АНТОНОВ.
В а сю ган ск ая  н е ф т е р а з в е д о ч н а я  .
экспедиция*

Зоя Никитина — одна из 
лучших доярок Зоркальцев- 
ской фермы совхоза «Рыбалов. 
скнй». В прошлом году при обя
зательстве надоить по 4.500 ки
лограммов молока она надоила 
по 4.702 килограмма от каждой 
коровы.

С высокими производствен
ными показателями начал тру
диться в третьем году пятилет
ки Один из лучших станочни
ков Асиновских ЦРММ удар
ник коммунистического труда 
С. Ф. Митрофанов. 130—140 
процентов плана — таков его 
ежедневный показатель.

Фото в. Ефименко.

НАУЧНОЕ УПРАВЛЕНИЕ КАЧЕСТВОМ
Система бездефектного изго

товления продукции и сдачи ее в 
ОТК с первого предъявления бы
ла, как известно, впервые внедре
на на Саратовском машинострои
тельном заводе в 1955 году. На
чиная с 1958 года, материалы, ос
вещающие прогрессивный метод, 
стали появляться в периодической 
печати. И всщед за Поволжьем 
опыт саратовцев начали успешно 
применять многие предприятия 
страны. Бездефектная система на
глядно доказала свою эффектив
ность: за два года брак на заводе, 
где началось ее внедрение, снизил
ся в 3,3 раза!

Преимуществам почина сара
товцев, целесообразности его рас
пространения дали научно-теоре
тическое и практическое обосно
вание в печати академик А. Берг, 
профессора В. Дубовиков и 
Л. Шухгальтер, первый секретарь 
Саратовского обкома партии 
А. Шибаев и другие видные эконо
мисты, социологи, партийные и 
хозяйственные руководители.

Внедрение опыта саратовцев 
на Томском подшипниковом за
воде началось несколько лет на
зад. Разработали и выпустили за
водское положение по бездефект
ному изготовлению и сдаче про
дукции, ввели соответствующую 
учетную и сопроводительную до
кументацию, узаконили «дни ка

чества», порядок стимулирования. 
Завод одним из первых предпри
ятий в городе имел воз
можность поделиться своим опы
том по радио и телевидению.

Правда, успехи были пока весь
ма скромными. В одном цехе по
лучалось лучше, в другом—хуже. 
Кое-где отдавало формализмом. 
Не каждый контролер ОТК прояв
лял принципиальность и непри
миримость при приемке продук
ции. Кое-кто поддавался нажиму 
производственного мастера, зани
мался разбраковкой. Ничего не 
было сделано для распространения 
бездефектного метода на конст
рукторско-технологические бюро, 

инструментальные, шариковые и 
некоторые другие участки. Поря
док материального стимулирова
ния был несовершенным. Но лиха 
беда — начало.

Прошло несколько месяцев. 
Интерес к саратовской системе без 
особых, казалось, причин начал 
угасать. Один за другим отпадали 
атрибуты системы. Весь метод на
чал сводиться, сужаться до фор
мального учета, первичных и по
следующих предъявлений продук
ции рабочими. И то, что уже было 
достигнуто немалыми усилиями, 

стало отмирать.
Конечно, заводу придется вер

нуться к бездефектному методу. 
И для пользы дела важно разо

браться, почему этот метод не 
прошел «с первого предъявле
ния». Кажется, не могут помешать 
только чье-то недостаточное жела
ние, недостаточная убежденность в 
целесообразности новой системы, 
слабая требовательность. И все- 
таки как одну из первых причин 
надо назвать именно этот чисто мо
ральный фактор.

—Слишком много более важ
ных, первоочередных дел, — пря
мо говорил директор завода В. И. 
Ткаченко.

А начальник ОТК Л. Ф. Круг
лов сетовал на отсутствие указа
ний «сверху», высказывал пред
положение, что система не при
живется.

Разумеется, такое настроение 
передавалось и начальникам це
хов.

Вторая причина, на наш взгляд, 
заключается в том, что на заво
де плохо подготовились к внедре
нию саратовской системы, не соз
давался необходимый «фон»: вы
сокая культура производства и 
чистота в цехах, строгая техноло
гическая дисциплина, четко на
лаженный учет движения и конт
роля деталей, техническая подго
товленность людей, наличие ста
бильного измерительного инстру
мента и надежной оснастки.

Конечно, эти вопросы могут от
рабатываться параллельно с внед
рением бездефектной системы, но

и сейчас не во всех цехах они ре
шены.

Как уже говорилось, саратов
ская система представлялась уз
ко, примитивно. Ведь не зря в 
постановлении ЦК КПСС не фигу
рирует термин «бездефектная си
стема», которым мы для кратко
сти пользуемся. Там говорится о 
широкой системе мероприятий, 

направленных на повышение ка
чества, надежности и долговечно
сти выпускаемых изделий. Сара
товский метод — это разветвлен
ная система научного управления 
качеством, комплекс взаимосвя

занных и взаимозависимых меро
приятий — организацио-нных, вос
питательных, технических и эко
номических. Такого масштабного 
понимания системы не чувствова
лось на подшипниковом заводе.

И еще. Роль ОТК при внедре
нии бездефектной системы долж
на была несколько измениться. 
Высвободившееся время (за счет 
уменьшения объема непосредст
венного контроля деталей и изде
лий) должно было использовать
ся для контроля за технологиче
скими процессами, для профилак
тики брака, проверки соблюдения 
инструкций и самих требований 
бездефектного метода. Этого, к 
сожалению, не произошло. Вооб
ще организация работы ОТК на 
заводе оставляет желать много 
лучшего. Два примера. Замести
тель начальника ОТК может ча

сами контролировать подшипники 
на приборах, то есть выполнять 
работу квалифицированного, но 
все-таки рядового контролера. 
Демократично? Может быть. Но 
вряд ли целесообразно с учетом 
занимаемой должности. Второй 
пример. При проверке выполнения 
правил межоперационного хране
ния деталей и антикоррозийных 
мер оказалось, что на производ
ственном участке замечаний и на
рушений меньше, чем на участке 
ОТК.

Без особой натяжки второй при
мер можно считать следствием 
первого.

Есть и другие причины неудач
ного внедрения саратовской си
стемы. Надо надеяться, что кол
лектив завода разберется в них, 
разработает новый комплекс ме
роприятий и добьется настоящего 
успеха. Медлить с этим нельзя, 
так как брак достигает значитель
ных размеров, а количество рек
ламаций от потребителей не 
уменьшается.

В этом году завод перейдет на 
новый пАрядок планирования и 
материального стимулирования, 
при котором предприятие будет 
еще больше заинтересовано в по
вышении качества подшипников. 
Предстоит также значительно .по
высить производительность тру
да — этому саратовская система 
будет только способствовать.

Ю. ТАРАН.

/
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Г Л А В Н О Е - Р Е Н Т А Б Е Л Ь Н О С Т Ь
К  ИТО ГАМ  ГОДА: ОПЫТ, ВЫВОДЫ, ПРЕДЛОЖЕНИЯ

С неослабеваемым подъемом и 
вдохновением работают теперь зем
ледельцы и животноводы. И это объ
ясняется главным образом вот чем: 
есть уверенность в завтрашнем дне, 
уверенность в том, что вельское хо
зяйство сделает новые шаги по пу
ти подъема всех отраслей. Эту уве
ренность вселили решения мартов
ского и майского Пленумов ЦК 
КПСС. Повышение закупочных 
цен, крупные ассигнования на 
укрепление материально - тех
нической базы колхозов и совхозов, 
разработка стабильных планов, забо
та о плодородии земли открыли по
истине безграничные возможности 
для развития производства, роста 
рентабельности каждого Хозяйства.

В этом мы наглядно убеждаемся 
на примере нашего совхоза «Шегар- 
ский». Он выделился в самостоя- 
те.тьное хозяйство из совхоза «Рос
сия» в 1963 году. Три года подряд 
хозяйство было в числе отстающих, 
приносило убытки.

II вот в 1966 году был сделан 
первый шаг к рентабельности. Хо
зяйство получило 125 тысяч рублей 
прибыли. В 1967 году чистая при
быль составила 300 тысяч рублей.

Бесспорно, в повышении рента
бельности благоприятную роль сы

грало прежде всего повышение го
сударственных закупочных цен на 
производимую продукцию. Но не 
только в этом дело. Повысился уро
вень хозяйствования, стало больше 
внимания уделяться вопросам эконо
мики. В первые годы в совхозе не 
было и речи о внутрихозяйственной 
специализации. В четырех крупных 
производственных подразделениях (у 
нас они называются ферма.чи) име
лись почти все отрасли растениевод
ства и животноводства. Существова
ли мелкие животноводческие фермы 
с низким уровнем механизации. Ес
тественно, это не позволяло поста
вить животноводство на более высо
кую основу, порождало обезличку, не 
стимулировало подъем производстра.

После мартовского Пленума ЦК 
КПСС открылся путь к специализа- 

,цни и концентрации производства. 
Правда, специализацию животновод
ства провести не так то легко. Тре
буются большие капитальные затра
ты^ на сооружение типовых помеще
ний; Но мы постепенно претворяем в 
жизнь намеченный план внутрихо
зяйственной специализации. Молоч
ный скот сосредоточен теперь на 
грех фермах —• Монастырской, Тать-1 
ЯНОВСКОЙ и Анастасьевской. Свино
водство сконцентрировано на Федо-

раевской ферме. Пока еще не уда
лось нам наладить в одном месте 
откорм крупного рогатого скота. От
кормочные группы имеются на всех 
фермах, где содержится молочное 
стадо. Раздробленность не дает воз
можности широко применить про
мышленные методы откорма.

Словом, организация производства 
и управление им в нашем хозяйстве 
еще далеко не совершенные. А это не 
может не сказываться на экономи
ческой эффективности отраслей, 
5'ровне их рентабельности.

Но начало положено. Организация 
труда приобретает прогрессивные 
формы, и это б.таготворно влияет па 
экономику хозяйства. В юбилейном 
году почти все отрасли у нас дали 
прибыль.

Урожайность зерна (в амбарном 
весе) составила более 14 центнеров 
с гектара. Хлеба получено на 33 ты
сячи центнеров больше, чем плани
ровалось. Государственный план-за
каз на зерно выполнен на 184 про
цента. Больше плана собрано льня
ной соломки п семян.

Продукции животноводства реали
зовано на 200 тысяч рублей больше, 
чем предусматривалось планом.

Цифры — са.мый объективный и 
беспристрастный судья. Сейчас, ког-!

да подводятся итоги года, отчетливо 
видны просчеты хозяйства и его ре
зервы. В земледелии у нас слабыми 
звеньями остается производство кар- 

: тофеля и силосных культур. В 1966 I году картофелеводы собрали с 
каждого гектара всего лишь по 30,2 
центнера клубней при плане 100 
центнеров. Много недобра.ли этой 
продукции и в 1967 году. С каждого 
гектара собрано по 80 центнеров 
клубней.

Ежегодно не выполняется план уро
жайности кукурузы на силос. Плани
ровалось получить в прошлом году 
180 центнеров зеленой массы с гек
тара, а собрали только 139 центне
ров. В кормовом балансе получился 
большой изъян. Кроме того, центнер 
силоса на 10 копеек дороже плано
вого.

Как^ видно из приведенных цифр, 
урожайность картофеля и кукурузы 
на снлос планировалась вполне ре
альная. Однако наши полеводы не 
научились еще выращивать эти 
культуры. Под пропашные мало вно
сится удобрений, плохо проводится 
У'ход за посевами.

Резко сказывается на повышении 
себестоимости животноводческой про
дукции удорожание кормов. Себе
стоимость центнера сена у нас выше 
плановой FM один рубль. .А это пото
му, что заготовка сена слабо механи
зирована. В хозяйстве много неудоб
ных сенокосных утодий, где заготов-

I ку трав можно производить только 
I Вручилю. Следовательно^ в улучшб~ 
. НИИ сенокосных угодии и механиза- 
I Цйи заготовки кормов— главный ре- 
I зерв снижения себестоимости живот- 
; новодческой продукции. И эту про- 
! блему надо решать как можно' быст- 
i рее.

Большие _̂ потещи в животноводстве 
— от низкой культуры производства 
Чем, например, можно объяснить 
большой падеж скота? Только слабо 
поставленной ветеринарной и зоотех
нической работой.

Хозяйство никак не может изба
виться __от бруцеллеза, а это наносит 
оо.тьшой ущерб фермам. Приходится 
преждевременно забивать молочный 
скот, заболевший бруцеллезом. Мно
го средств затрачивается на пастери
зацию молока и на повглшенную оп
лату труда работников, ухаживаю
щих за больным скотом. За два года 
по этим статьям ушло около 70 ты
сяч рублей.

Ощутимы потери от бесхозяйст
венности, небрежного отношения к 
машинам и другим материальным 
ценностям.

Словом, в совхозе есть огромные 
неиспользованные резервы .для по
вышения экономической эффективно
сти всех отраслей. Сейчас нам нуяс- 
на бережливость, как никогда, береж
ливость повседневная и во всем. К 
этому надо приучать управляющих 
фермами, бригадиров, специалистов.

Любовь к общественному добру, чув
ство бережливого хозяина надо вос
питывать у каждого труженика. 

Надежным ускорителем экономики 
является внутрихозяйственный рас
чет. На всех производственных уча
стках (бригадах, фермах *и даже от
дельных скотных дворах) внедрены 
элементы хозяйственного расчета. 
Им доводится план на год и по квар
талам, устанавливается лимит пря
мых затрат. За экономию прямых 
затрат работникам производственных 
коллективов установлена дополни
тельная оплата — они получают 40 
процентов сэкономленных средств. 
В 1967 году работникам свинофермы 
за экономию прямых затррт вы,дано 
вознаграждение 2.800 ру^чей.

Материальное поощрение стимули
рует рабочих совхоза на более про
изводительный труд. По нам необхо
димо совершенствовать экономиче
ский анализ, полнее доводить итоги 
до рабочих. В общрговхозном мас
штабе итоги экономической деятель
ности подводятся один раз в квар
тал. В кабинете директора собир-,!- 
ются руководители производственных 
подразделений, специалисты. По ба
лансовые комиссии по фермам прово
дятся нерегулярно. Рабочие не всег
да знакомы с итогами экономиче
ского анализа.

Идет третий год пятилетки, 
поллектйв совхоза намерен досрочно 
выполнить задания пятилетнего пла
на, повысить уровень рентабельно
сти.

А. ГЛАЗЫРИН,
главный бухгалтер совхоза «Ш е-
гарский».

Нефтяные моря Сибири
Еще в 30-х годах 

академик Иван Губкин 
вопреки утверждениям 
скептиков говорил, что 
Западная Сибирь бога
та нефтью и га.эом. Но 
лишь в 1954 году 
скважина, пробуренная 
около поселка Колпа- 
шева, положила конец, 
спорам; с глубины 
2,870 метров показа- 
.чась «живая» нефть. 
Всего ста литров ее 
оказалось достаточно, 
чтобы принципиально, 

по-иному оценить пер
спективы нефтегазо- 
носносги Западно-Си
бирской низменности.

То.мские геологи пер
выми обнаружили си
бирскую нефть. Потом 
наступила длительная 
полоса неудач. В со
седней Тюменской об
ласти открывались 
крупные нефтяные и 
газовые залежи, а в 
Томской — разведоч
ные скважины оказы
вались «сухими».

Перелом наступил в 
августе 1962 года: в 
Александровском райо
не ударил фонтан неф
ти с дебитом пятьсот 
тонн в сутки. Такие же 
мощные фонтаны заби
ли и на соседних сква
жинах. Геолопи сперва

полагали, что открыто 
три залежи: Советское, 
Соснинское и Медве- 
девское. Вскоре выяс
нилось, что все эти пло
щади представляют 
единое гигантское Ме
сторождение. По запа- 
caiM оно входит в пер
вую пятерку месторож
дений Советского Сою
за. По потенциальным 
возможностям его при
равнивают к нефтяно
му райо.ну Волго-Ура- 
ла — Туймазинскому.

Ежегодно, Б Томской 
области находят сразу 
по нескольку залежей. 
Геологи насчитывают 
пять нефтегазоносных 
районов: Ларь-Еган-

ский, Александровский 
и три в бассейне реки 
Васюган: Ново-Васю-
ганский, Средне-Васю- 
ганский и Сельгинский.
В 1967 году мощные 
фонтаны нефти с де
битом триста пятьдесят 
тонн поднялись на Со- 
болинке , и с дебитом 
250 тонн — на Олень
ем с глубины 2.550 
метров. Сейчас в обла
сти насчитывают двад. 
цать три нефтяные и ■ 
газовые залежи. Раз
ведку вед5'т на десят
ке площадей.

Раньше нефтяные

районы постепенно на
ращивали добычу. В 
Томской области посту
пили иначе: строят ра
бочие посе.чки и горо
да, дороги, газобензи
новые заводы, подводят 
электроэнергию, про
кладывают мощные .ма
гистральные трубопро
воды, бурят много 
скважин. Когда все эти 
работы будут заверше
ны, начнут интенсив
ную разработку зале
жей, увеличивая еже
годно добычу на три- 
четыре миллиона тонн. 
Такой метод позво.чит 
сэконо.\1ить огромные 
средства.

В июне 1966 года 
первый нефтевоз с за
литыми в его танки 
1.840 тоннами нефти 
отвалил от Соснинеко- 
го причала и напра
вился по Оби на Ом
ский нефтеперерабаты
вающий завод.

К 1970 году ежегод
ная добыча здесь до
стигнет пяти миллнп- 
ноктонн. Столько бар-’ 
жами не вывезешь. На
чата прокладка круп
ных трубопроводов в 
районы потребления. 
Сибирская нефть пой
дет не только на за
пад, но и на восток.

На юге Западной Си
бири открыта группа 
^тгикальных по запасам 
газовых месторожде
ний: Мы.чьджияское,
Севере - ВасюГавское, 
Усть-Сельгинекое. В 

сутки многие скважи
ны дают около милли
она кубических метров 
газа. Идут изыскания 
на будущей трассе га
зопровода Мьшьджи- 
но -— Томск — Ново
сибирск — Кемерово 
— Караганда. Длина 
трассы — 1,500 ки
лометров. Первая оче
редь вступит в строй 
в 1970 году. По 
ней передадут в год 
два миллиарда кубиче
ских метров газа. Про
ектная мощность газо
провода впятеро боль
ше, Он даст воз.мож- 
ноеть газифицировать 
десятки городов и ра
бочих поселков Сиби
ри. например, в Куз
бассе .значительно уве- . 

, лячить производство 
чугуна и стали, сэко
номить свыше двух 
мил.чионов тонн каче
ственных коксующихся 
углей.

А. ПЕРЧИК, 
кандидат экономи

ческих наук.
АПН.

^ T i

- t
In s#

.iC Vi '

НОЧЬЮ НА БУРОВОЙ Фото А. Коханова.

Л И С Ы  

НА Э К С П О Р Т
в  Новом Васюгане хорошо 

знают зверовода Волковской 
зверофермы коопзверопромхо- 

за Александра Яковлевича 
Финка. Чем заслужил уваже
ние людей .этот невысокий 
приветливый человек, с откры
тыми, словно голубое безоб

лачное небо, г.чазами?
Более 20 лет трудится .Алек

сандр Яковлевич в должности 
зверовода. Неоднократно на
граждался грамотами. Недав
но ему. вручена медаль «За 
доблестный труд».

Несмотря на то, что его фер
ма находилась в худших усло
виях, чем другие (были пере, 
бои с доставкой кор.мов, меди
каментов и т. д.), .Александр 
Яковлевич с женой — поваро.м 
фермы — сумели перевьтол- 
кить свои обязательства. От 
каждой самки серебристо-чер
ных лисиц предполагалось по
лучить по 3—4 щенка, а выра
щено по 4—5. Обязывался 
Александр Яковлевич сдать 
лис реализационной стоимо
стью в 100 рублей каждая. Но 
Новосибирская пушномехо
вая база нашла нужным 
(учитывая высокое качество 
сданной Финком пушншты) 
повысить стоимость до 130, 
 ̂ некоторых лис даже до 

160 рублей. Это значит, что 
Александра Яковлевича ждет 

премия, а его лисы пойдут на 
• экспорт за границу.

Его участок всегда в образ
цовом порядке. Александр 
Яковлевич организовал на фер. 
ме библиотечку новейшей ли
тературы по звероводству.

А. Я. Финк не имеет спеЦЕ- 
ального образования. Успехов в 
работе он достиг благодаря 
самообразованию н трудолю
бию. Его младшие дети успеш
но учатся в школе, а старшие 
работают вместе с отцом, пре- ■ 
должая его дело.

С. ХОХЛАЧЕВА.
Новый Васюган  
Каргасокского района.

По еле дам ншшхх 
в и с т  у п л е н а й

В И Н О В Н Ы Е

Н А К А З А Н Ы
в газете «Красное звашг» 

15 декабря 1967 года было 
опубликовано письмо в редак
цию под заголовком «Чьих же 
детей мы учим?». Факты, из
ложенные в письме, подтверди
лись. Статья обсуждалась на 
заседании бюро Первомайского 
райкома КПСС. ■ Виновники, 
строго наказаны. Заместыелгь -' 

директора по' быту Аргат.Юль- , 
ского леспромхоза снят с рабо- ". 
ты за бездушное отношение к 
нуждам школы.

Т. ЧЕФОНОВ,
заместитель председателя
Первомайского райиспоя.
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Т Р И Н А Д Ц А Т А Я  З А Р П Л А Т А
МОРАЛЬНЫЕ И МАТЕРИАЛЬНЫЕ СТИМУЛЫ В ТРУДЕ

! ■

в цехе № 4 Томского завода измерительной аппаратуры в 
числе лучших работниц называют Ларису Шишкину и Марга. 
риту Сорокину. Качество сборки у них всегда хорошее, про
цент нормы выработки высокий.

НА СНИМКЕ: работницы сборочного конвейера Лариса 
Шишкина и Маргарита Сорокина.

Фото Ф. Хитриневича.

НА ПРИМЕРЕ ЖИЗНИ В. И. ЛЕНИНА
На недавно состоявшемся 

собрании классных руководи
телей Октябрьской восьмилет
ней школы То.мского района 
утвержден план воспитательной 
работы учащихся на примере 
жнзни и революционной дея

тельности В. И. Ленина. В 
школе проведена бо.чьшая ра
бота по созданию ленинской 
комнаты.

В. КУФЕЛЬД, 
директор Октябрьской 

восьмнлетней школы.

Мнего лет назад в стареньком ва
гоне послевоенного дальневосточно
го экспресса ехали мы на Колы
му, на ту са.мую «планету, где 
двенадцать месяцев зима — осталь
ное лето». Мы заполонили почти 
весь вагон, не считая нескольких 
отпускников, возвращавшихся на 

Крайний Север.
Отпускники учили нас уму-разу

му. Мы, затаив дыхание, слуша
ли невероятные даже для нашего 
ншошеского воображения колымские 
истории — романтичные и жесто
кие, любовные и старательские, 
охотничьи и авиационные. Вот 
только разговоры о размерах отпуск
ных, о надбавках, -премиях как-то 
коробили наши бессеребреные серд
ца. Каждого старого колымчанина 
мы готовы были зачислить в мало
почтенный разряд рвачей.

Эта давняя поездка припомнилась 
на днях на манометровом заводе. 
.Экономист и начальник цеха, рабо
чий и профсоюзный активист —- все 
здесь тоже говорили о зарплате. II 
вот, слушая этот разговор, я думал 
о том, что сейчас само понятие зар
плата воспринимается иначе. Но
вая экономическая система плани
рования и материального стимулиро
вания превратила зарплату в точ
ное и более объемлющее мерило ко
личества и качества труда, причем 
не только чисто производственных, 
но и нравственных критериев труда.

В самом деле, как проявляются 
материальные стимулы на предпри
ятии, перешедшем на новую эконо
мическую систему? Рубль, труд, 
нравственность — их взаимосвязь? 
Где кончаются материальные и начи
наются моральные стимулы? Есть ли 
вообще границы между ними?

Всеми этими проблемами началь
ник механосборочного цеха Борис 
Иванович Евтушенко сейчас занят, 
по крайней мере, не меньше, чем в 
былые времена ремонтом станков, 
поисками запчастей и «добычей» 
дефицитных материалов.

Новая экономическая реформа да
ет возможность коллективу пред
приятия создавать собственные фон
ды V  те самые экономические ры

чаги, которые в умелых руках спо
собны далеко вперед продвинуть про
изводство, сплотить коллектив, прев
ратив его в огромную . силу матери
ального и морального воздействия.

Итак, фонды предприятия, пере
шедшего на новую экономическую 
систему. Их три: фонд материаль
ного поощрения (на заводе он уже 
достигает полумиллиона); фонд соци
ально-культурных мероприятий (уже 
102 тысячи рублей); фонд развития 
производства (120 тысяч рублей). 
Первые два фонда целиком образу
ются за счет прибылей и третий — 
за счет амортизационных отчисле
ний.

Если поначалу казалось, что эко
номические схемы новой системы 
столь сложны, что рабочему у стан
ка, на сборке, не читающему стра
ницы заводского баланса, трудно 
уловить связь между фондами пред
приятия и личными доходами, то те
перь, когда позади год работы по- 
новому, на заводе ка;кдому ясно: 
фонды предприятия образуются каж 
дым— количеством и качество'м его 
труда; каждый имеет свою долю в 
фондах предприятия, конечно, если 
он сам себя не-лишает права на нее.

Все как будто предельно ясно. 
И между тем все очень сложно, ибо 
идет поиск такой системы распреде
ления прибылей, которая должна 
стать нормой производственных и 
чисто человеческих отношений в 
коллективе.

Насколько это важно, можно убе
диться на таком факте. Группа ра
бочих механосборочного цеха обра
тилась в нашу редакцию с письмом, 
в котором выражала недовольство 
не самим распределением премии из 
фонда материального поощрения, а 
тем, как обставлено это распределе
ние. А было вначале так, что пре
мии делились в узком кругу, а за
тем сменный мастер оповещал: 
«Иванов, зайди в кассу, там тебе 
причитается». А рабочему человеку 
совеем не все равно, как его преми
руют. Его интересует не только са
ма сумма вознаграждения, но и ри
туал премирования. Он хочет, чтобы

его поощряли на виду у товарищей, 
ему так приятнее, почетно.

Евтушенко признался, что его 
вначале задела эта жалоба в редак
цию, а потом, поразмыслив, он обра
довался, что в цехе уверовали в но
вую экономическую систему, ревно
стно, заинтересованно следят за ее 
применением.

В редакционной почте немало пи
сем и о том, что в некоторых цехах 
томских предприятий премии попро
сту делятся на равные доли всем 
работникам. Нужно ли доказывать, 
что это никак не вяжется с самим 
понятием «фонд материального по
ощрения».

Опыт манометрового завода, на 
наш взгляд, интересен прежде всего 
тем, что здесь выработана и посто
янно , совершенствуется система ма
териального поощрения, она самым 
тесным образом переплетается с си
стемой подведения итогов социалисти
ческого соревнования. Заводские ин
струкции по начислению премий .за 
счет прибылей по существу стали 
основными условиями соревнования 
цехов, участков, отдельных рабочих.

Место в соревновании и размеры 
премиального фонда каждому цеху 
определяются с учетом показателей 
по выпуску товарной продукции, 
выполнения плана по номенклатуре 
изделий, себестоимости и качества 
продукции. II непременно — с уче
том состояния трудовой и производ
ственной дисциплины, соблюдения 
правил социалистического общежи
тия и даже участия в художествен
ной самодеятельности, в спорте и 
т. п.

Умозрительные опенки по каждой 
статье этих своеобразных условий 
приводили к тому, что заседания це
ховой комиссии по соревнованию, 
профсоюзного комитета превраща
лись в долгий спор, в котором очень 
трудно было установить истину. 
Тогда Евтушенко и другие молодые 
«технократы», исповедовающие точ
ный учет, нашли единицу измерения, 
с помощью которой создается объ
ективная оценка деятельности кол
лектива участка, смены, бригады.

Теперь в рассказе Евтушенко вся

система подведения итогов соревно
вания и распределения премий вы
глядит так:

Место» которое наш цех обычно 
занимает в общезаводском сорев' 
новании, ежемесячно дает нашему 
коллективу премиальный фонд из 
при6ь1лей, примерно 900 — 1.000 
рублей. Эту сумму мы делим меж
ду тремя участниками. Коллекти
ву, занявшему первое место в со
ревновании, фонд премий увели
чивается на 10 процентов, за счет 
участка, занявш его третье место.

У нас все три участка имеют 
примерно одинаковые производст
венные показатели, и определить 
место в соревновании очень не
легко. Вот тут-то и вступает наша 
«единица измерения». Скажем, так: 
на участке был прогул. В пассив 
записываем iO баллов. Было опоз
дание — пассив возрастает еще на 
5 баллов. И так  далее. Естествен
но, у  кого меньше пассив, тот и 
впереди. Таким ж е образом рас
пределяется премиальный фонд 
внутри участка — по сменам и 
бригадам. Размеры премии каждо
му обсуждаются на собрании сме
ны. Снижение или лишение возна
граждения обстоятельно мотивиру
ется. Затем все материалы утверж
даются цеховым комитетом и пере
даются в заводскую кассу.

Разумеется, езгемесячные премии 
из фонда материального поощрения 
достаются далеко не всем. Но тот, 
кто хорошо трудится, получает су
щественную прибавку Б свой бюд
жет, не говоря уже о том, что сам 
факт премирования почетен.

Впервые на заводе из фонда ма
териального поощрения будет вы
плачен новый вид премии — по ито
гам года. Условия, при которых ра
ботник может получить эту премию, 
те же: добросовестный труд, уваже
ние к правилам социалистического 
общежития. Но размеры ее преж
де всего будут опреде.чяться ста'жем 
работы на предприятии. Сумма воз
награждения — средний заработок 
за 7— 20 дней.

Если к этому добавить премии 
из фонда зарплаты за бездефектное 
изготовление продукции, за работу 
по технически расчетным нормам, 
то, очевидно, можно будет говорить, 
что немало людей на заводе получат 
не тринадцать, а четырнадцать зар
плат в год.

Достаточно побыть в цехе, пого
ворить с комиссией по соревнова
нию, с рабочими, чтобы почувство

вать жизненность и ирактичнося, 
такой системы.

Времена меняются, новые эконо
мические веяния оказывают и пси
хологическое воздействие на людей. 
Я долго беседовал с .Дениной Нико
лаевной Буровой, начальником пла
нового отдела завода. Ее волнуют 
многие темы: пресса и экономиче
ская реформа («Как много дилетант
ства, как скоропалительны оцен
ки!»); прямые связи и кооператив
ные поставки («Парадокс! Нас аги
тируют за прямые связи с постав
щиками, а они не обеспечиваются 
плановыми материальными фон.да- 
ми»); каким быть начальнику цеха 
в новых условиях («Поговорите е 
Евтушенко, я очень заинтересована, 
чтобы производственники чаще об
ращались к экономическим вопро
сам»).

А Евтушенко уже требует хоз
расчетных в;шнмоотношений цеха и 
отдела главного технолога, цеха и 
вспомогательных ремонтных с.дужб. 
Он готов принять любые затраты на 
себестоимость, но при одном усло
вии: дайте гарантию, что новая ос
настка обернется прибылью, иначе 
не подпишу заказ технологам.

Думается, что в приметах ушед
шего года новый подход к производ
ственным делам, новая психология 
хозяйствования — одно из самых 
примечательных явлений. II дело не 
только в том, что тринадцатая зар
плата существенно восполняет бюд
жет инженера, рабочего, что самя 
по себе очень приятно. Дело в том, 
что рубль становится мерилом тру
да и мерилом нравственности рабо
чего человека.

... Я уез:кал с завода на такси. 
Водитель усадил в машину четырех 
пассажиров. Всем в один конец. 
Счетчик отбил 40 копеек. Водитель 
получил с каждого по сорок копеек. 
После того, что я видел на маномет
ровом, бы.та неприятна эта встреча 
с рвачом. Нет, не все еще решено в 
этой сложной проблеме: рубль —
труд— мораль. Над этим еще много 
работать.

,  А. БРУСКИН,
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« С Н Е Ж И Н К А » - Д Е Т Я М
Сегодня кончаются веселые 

школьные каникулы. Завтра, от
дохнувшие и окрепшие, ре
бята снова сядут за парты. А на 
переменах начнется оживленный 
-гобмен мнениями*» о том, как про
шли эти двенадцать зимних дней. 
Вспомнят они и «Снежинку».

Так называется хорошо знако
мый томичам поезд здоровья. В 
дни .зимних каникул, начиная с 
пятого января, его пассажирами 
ежедневно были 500- -550 школь

ников областного центра. Состав 
останавливался у Вогашева, в 
зимнем лесу. Под руководством 
начальника поезда Ю. П. Карта
шова все надевали лыжи и отправ
лялись штурмовать живописные 
окрестности. Прогулки по лесу, 
соревнования по прыжкам с трамп
лина, футбол на снегу, катание на 
тройках, бег в мешках... А кто ус
тавал. мог вернуться в поезд, в ва
гон-клуб, посмотреть интересные

кинофильмы. Вечером подводи
лись итоги дня, победителям со
ревнований вручались призы. И 
когда начинали стучать колеса, 
кан{дый вагон звенел от веселых 
песен.

НА СНИМКАХ: десятиклассни. 
цы 24-й школы Люда Вьюгова, 
Лида Синяева, Инна Будаева и 
Ира Ларичева (левый снимок); с 
горы — быстрее ветра; под сенью 
кедрового бора.

Фото в. Ефименко.

ш^ткжт
I  Избрание С епира  В Ы С Т У П Л Е Н И Е  А.  К А Р У М Е

ntmmminimiimiiniiminmiiiiiiiiimiiiiiiiunmmiiniiiiimiiimmiiriimiimiminnmiiiiinunmmnmmmimtmmimniiiiiiinnimmmiiimimiminmmnnn =

ОБМЕНЯЛИСЬ
ОПЫТОМ

второй день вожаки коммунистов 
обменялись опытом.

С. НИКОЛАЕВ.

В Томске прошел областной 
двухдневный семинар секретарей 
учительских партийных организа
ций, С докладами на нем высту
пили работники обкома КПСС, 
обкома ВЛКСМ, областного сове
та профсоюза и областного отде
ла нарюдного образования. Во

Н О В  Ы  Е  

П А Р Т К О М Ы

ЗЫРЯНСКОЕ. В районе про
изошло объединение двух колхо
зов — «Борьба за коммунизм» и 
«Советская Россия». Новый кол
хоз теперь назьтается «Россия».

Состоялось первое организаци
онное собрание коммунистов 
новой сельхозартели. Избран пар
тийный комитет, который объе
диняет четыре бригадные органи
зации и две партгруппы.

Г. МИРОНОВ.

ДАКАР. Национальный со
вет прогрессивного Союза' Се
негала (ЮПС) утвердил Л. С. 
Сенгора генеральным секрета
рем Союза, а также единствен
ным кандидатом на пост прези
дента республики на предстоя
щих в феврале 1968 года пре
зидентских выборах. Нацио
нальный совет ЮПС избрал 
затем новый состав политбюро 
партии в количестве ТО чело
век. (ТАСС).

ЗАНЗИБАР, 9 января. 
(ТАСС). 1968 год будет годом 
дальнейшего преобразования 
страны, годом осуществления 
планов во всех областях хо
зяйства и применения совре
менных методов строительства, 
заявил вчера первый вице- 
президент Занзибара Абейд 
Каруме. Он выступил перед

строителями одного из районов 
столицы, где ведется строи
тельство новых жилых совре
менных зданий.

Сообщив, что квартиры в 
новых домах предназначены 
для народа и практически бу
дут бесплатными, А. Каруме 
призвал строителей ускорить 
темпы работы.

Новые парткомы созданы в Мо- =  ^  ____ __ „  „
ряковской и Самусьской ремонт- =  В П О Д Д Е Р  Ж КУ ПРОТИВНИКОВ ВОЙНЫ
ко-эксплуатационных базах. За =  w  i /
последний год в Томском районе 
появилось одиннадцать новых 
фермских парторганизаций.
■ А. БЕЗДЕНЕЖНЫХ.

БЕДЫ ТОМСКИХ ПАРИКМАХЕРОВ
В Томске не так уж много парик

махерских. Всего 46. Члены нашей 
рейдовой бригады побывали почти 
в каждой. А когда начали делиться 
впечатлениями, у нас сложилось 
мнение, что мы побывали только в 
одной и разговаривали с одними мас
терами, Поскольку беды однотипны, 
остановимся на парикмахерской 
Л: 18, что расположена на углу 
у.чиц Усова и Красноармейской. По
мещение ма.то чем отличается от 
других. Коллектив — тоже: есть и 
опытные мастера и начинающие.

Бригадир Ревекка Абрамовна Кры- 
шина жалуется;

—  Часто приходится отказывать
ся от клиентов только потому, что 
нет инструмента, нужной краски.

У начинающей Людмилы Аниси
мовой беда, как и у всех начинаю
щих.

—  Я успешно сдала экзамен на 
мастера, — говорит она. — Но ра
боты не дают. Как и прежде, я по
давальщица. Может быть, мне бы и 
удалось устроиться, но где ясе взять
инструменты? Почему-то заведен 

странный порядок — инструменты 
мы должны добывать сами.

В резерве в общей сложности 
25— 30 мастеров, преимущественно 
молодых. Где они будут работать?

На этот вопрос нелегко ответить 
и заместителю директора горбытком- 
бината Я. М. Тридману. Он лишь 
объясняет:

— В 1967 году в городе закрыли 
пять парикмахерских. Вероятно, за
кроются еще десять, так как поме
щения плохие. Мы не можем остав
лять без работы опытных мастеров. 
Приходится жертвовать молодыми 
кадрами.

Одним словом, тов. Тридмап счи
тает, что в этом виноваты строите

ли, которые медленно сооружают 
парикмахерские.

Конечно, нехватка помещений 
как-то сказывается.

Проскальзывают в объяснениях 
руководителей горбыткомбината и 
такие объяснения: сейчас век элект
робритв, потому меньше и мужчин в 
парикмахерских, а женщины пред
почитают короткие стрижки. Все 
эти доводы ’— ширма, - зж которую-' 

.работники- горбыткомбината пряда» 
собственные грехи.

Не раз уже писали в газете о 
том, что в парикмахерских плохо 
организована рекламная служба, ра
бота в мастерских в предвыходные и 
выходные дни не устраивает томи
чей (в воскресенье, например, ра
ботают лишь 13 парикмахерских из 
46), слишком редко проводятся 
смотры модных причесок. Но поло- 
я;ение не меняется. Давайте разбе
ремся, в чем же дело?

Вот как отвечают люди ответст
венные и заинтересованные в этом.

Я. М. Тридман, заместитель ди
ректора горбыткомбината:

— Мы даем свои заявки в област
ное управление, но наши заявки вы
полняются лишь частично, а иной 
месяц вообще ничего не дают. Гово
рят, парфюмерно-косметических то
варов вообще мало.

Странно, почему тогда в торговых 
организациях такие товары бывают 
почти всегда.

Можно ли отрегулировать взаимо
отношения мел;ду магазинами и 
парикмахерскими? Этот вопрос к 
Н. Р. Кириллову, заместителю на
чальника областного управления 

торговли.
Вот его ответ:
— Мы обслуживаем население. 

Пусть мастера тоже покупают за

наличный расчет. Перечисление нам 
невыгодно. Что, мы за них долж* 
ны работать? Их должно обеспечи
вать областное управление бытового 
обслуживания населения.

А. В. Постнов, заместитель на
чальника областного управления бы
тового обслуживания населения;

—  Вы обратились не по адресу. 
*Выясняйте этот вопрос в горбытком- 
^инате. А вообще-то - < не бсббеннб' 

-;0ни через знако
мых все достают.

Итак, круг замкнулся. Кто вино
ват в плохом снабжении —  вопрос 
остается, открытым.

Но мне хочется подсказать. В 
Перми, например, руководители тор
говли и бытовых предприятий всег
да в контакте. Работники торговли 
охотно сообщают бытовикам о по
ступлении товаров и те своевремен
но приобретают их.

Можно было бы все-таки всю вину 
сложить на снабженческую сеть. Но 
мне не хочется обелять бытовиков. 
Я лично знакомился с письмом из 
Министерства бытового обслужива
ния населения РСФСР, в котором, 
как говорится, черным по белому 
было написано: просим к такому-то 
сроку подать заявки на парфюмерно
косметические товары на 1968 год. 
И что вы думаете? Бытовики бро
сились составлять заявки? Верно, 
броси.чись. Только когда сроки за
явок прошли. Вот так.

А парикмахеры по-прежнему бед
ствуют. Их руководители по-прежне
му ругают снабженцев.

В. ЕФИМОВ.
заместитель начальника штаба 
«Номсомольский прожектор» К и 
ровского райкома ВЛКСМ, член об

ластного штаба «КП ».

=  ВАШИНГТОН, 8 января.
=  (ТАСС). Судебное преследова- 
=  ние известного американского 
=  педиатра Бенджамина Спока и 
=  четырех его товарищей за ак- 
=  тивяые выступления против 
=  политики США во Вьетнаме 
£  вызвало возмущение общест- 
S  венности.
3  Как известно, Споку, писа-
=  телю Гудману, аспиранту Фер- 
£  беру, священнику Коффину, 
£  директору Вашингтонского «ин- 
£  ститута изучения политики» 
S  Раскину было предъявлено об- 
=  винение в оказании помощи 
£  молодым американцам, кото- 
£  рые отказываются служить в 
=  армии и участвовать во вьет- 
=  намской войне.
£  В стране развернулось дви. 
£  жение протеста против судеб- 
=  кого преследования людей, не 
=  согласных с политикой прави. 
£  тельства. ,

'£  -«Мы на'»'-етОронё'"'Тех, кому 
=  предъявлено обвинепие в под- 
=  держке движения против при- 
3  зыва в армию», — говорится 
£  в заявлении, подготовленном 
£  антивоенной организацией «Со

противление». «Если обвиняе
мые будут брошены в тюрьмы, 
мы займем их места и не будем 
молчать в то время, когда на
ше правительство продолжает 
вести преступную войну» во 
Вьетнаме, — подчеркивается в 
заявлении.

Члены организации считают, 
что они соберут по всей стране 
не менее 100.000 подписей под 
своим заявлением.

На пресс-конференции в Бо
стоне профессор Массачусет
ского технологического инсти
тута Н. Чомски квалифициро
вал попытку правительства за
глушить голоса протеста про
тив войны во Вьетнаме как. 
серьезный удар по демокра
тии. Преследование противни
ков войны связано с планами 
эскалации во Вьетнаме, заявил 
Чомски. Он объявил, что в 
стране будет, проведе.н .. сбор 
подписей под . заявление,м в 

■поддержку Спока и его товари
щей. Это заявление уже под
держал лауреат Нобелевской 
премии мира Мартин Лютер 
Кинг.

Профессор Массачусетского 
технологического института 
Кампф сообщил, что в знак 
протеста против преследования 
деятелей антивоенного движе
ния намечено провести демон
страции перед зданием мини
стерства юстиции в Вашингто
не и в различных университет
ских городках США.

«Мы считаем) что прави
тельство стремится запугать 
противников войны и заткнуть 
им рот, — заявил представи
тель «Национального комитета 
борьбы за разумную ядерную 
политику». — Только прекра
щение войны во Вьетнаме по
ложит конец столкновению 
между значительной частью 
населения и правительством».

Адвокат, представляющий 
демократическую организацию 
«Союз защиты гражданских 
свобод», сказал, что предъявле
ние обвинений пятерым аме
риканцам знаменует собой 
«крупное расширение прави
тельственной войны против не
согласных».

Т р е б о в а н и е 
социалистической  
п а р т и и  Я п о н и и

ТОКИО, 8 января. (ТАСС). 
Социалистическая партия Япо
нии потребовала сегодня, чтобы 
правительство и правящая либе
рально-демократическая партия 
Японии отказались от сотрудни
чества с США в мероприятиях 
по защите доллара.

В требовании СПЯ, передан
ном министру финансов Мидзу- 
та и председателю политическо
го комитета ЛДП Охира, гово
рится, что нестабильность аме
риканской валюты должна быть 
устранена путем прекращения 
вьетнамской войны, а не различ
ными финансовыми мерами.

СПЯ предлагает провести в 
Японии национализацию ряда 
отраслей промышленности в ин
тересах увеличения японских 
резервов иностранной валюты.

СТАТИСТИКА ЗАБАСТОВОК
Прошедший 1967 год был ре

кордны м  за последние 15 лет по 
числу участников забастовочного 
движения в Соединенных Штатах. 
Согласно данным министерства 
труда, в прош лом году в заба
стовках приняло участие 2.900 
тыс. человек. Ам ериканские тру
дящиеся объявили за год 4.475 
забастовок, в основном, в связи с 
отказом  предпринимателей удов-' 
летворить их требования о повы
шении заработной платы и улуч
шении условий труда.

(ТАСС).

I Кполету «Сервейора-7» Э Ш К О Л  Т Р Е Б У Е Т  О Р У Ж И Е
НЬЮ-ЙОРК, 8 января. 

(ТАСС). Сотрудники лаборато
рии реактивных двигателей в 
Пасадене (штат Калифорния) 
с помощью радиосигнала про
извели изменение траектории 
полета к Луне американского 
космического аппарата «Сер- 

вейор-7», сообщает сегодня 
агентство ЮПИ. Без этого ма
невра «Сервейор-7» должен 
был сесть на поверхность Лу
ны на 800—1000 миль к севе
ру от намеченного места по. 
садни. Для совершения посад
ки в точно заданном районе 
сотрудникам лаборатории ре
активных двигателей придется 
провести сегодня еще одну 
корректировку полета косми
ческого аппарата. «Сервей
ор-7» был запущен в воскре
сенье с мыса Кеннеди для сбо
ра данных о происхождении 
Луны. 1

ВАШИНГТОН, 8 января. 
(ТАСС). Президент Соединен
ных Штатов Джонсон принял 
вчера на своем ранчо в Техасе 
премьер-министра Израиля 
Эшкола, прибывшего в США 
с «неофициальным визитом».

Между американским прези
дентом и израильским премь
ер-министром состоятся не
сколько встреч, в ходе кото
рых они обсудят,, по словам 
представителя Белого дома, 
«вопросы мира на Ближнем 
Востоке».

Однако, по общему мнению 
местных обозревателей, «воп
росы мира на Ближнем Восто
ке» отойдут на задний план и 
уступят место обсуждению 

проблем, связанных с укрепле
нием израильской военной ма
шины.

На встрече с Джонсоном 
премьер-министр Эшкол «осо

бо подчеркнет, что Израиль 
срочно нуждается в значитель
ном количестве самого совре
менного оружия, включая 
сверхзвуковые истребители- 

бомбардировщики «Ф-4», — со
общает из Иерусалима коррес
пондент влиятельной амери-' 
канской газеты «Крисчен сай- 
енс монитор».

В редакционной статье газе- • 
ты «Вашингтон пост», озаглав
ленной «Оружие для Израиля», 
также проводится мысль о 
том, что «президент Джонсон 
почти наверняка столкнется с

решительной просьбой Эшкола 
о предоставлении Израилю са
молетов... и требование Изра
иля будет трудно игнориро
вать».

Таким образом, визит изра
ильского премьера американ
скому президенту преследует 
вполне определенную цель — 
добиться для Израиля мораль
ной и материальной поддержки 
в проведении Тель-Авивом по
литики агрессии против стран 
арабского мира, в осуществле
нии' новых вооруженных про
вокаций против соседних госу
дарств.

П о б е д а ^  л е в ы х с и л

I  «Я ТВЕРДО РЕШИЛ НЕ ЕХАТЬ ВО ВЬЕТНАМ»

с хорошими производственны- Не снижая темпов, коллектив „ара Лушпа, Галина Широкова,

ми показателями закончила прош- бригады начал новый год, третий Екатерина Трубачева, Валентина

год пятилетки.

НА СНИМКЕ— члены бригады

лый год бригада фасовщиц Га

лины Будариной из химического

цеха Томского химфармзавода. Валентина Нижегородцева, Та-

Сваровская и Евдокия Берсене

ва.

Фото. Ф. Хитриневича.

£  ТОКИО. 8 января. (ТАСС). 
£  Еще один американский солдат 
=  не захотел участвовать во вьет- 
=  намской агрессии США.
=  Японский публицист Минору 
£  Омори, известный своей крити- 
£  кой агрессии США во Вьетна- 
=  ме, сообщил вчера на пресс- 
=  конференции для японских жур- 
=  налистов, что солдат морской 
£  пехоты США Петер Вигинс 
g  скрывается в Токио с октября 
=  прошлого года, не желая быть- 
=  соучастником агрессии во 
=  Вьетнаме.
£  Вигинс, отправившийся в 
£  Южный Вьетнам добровольцем, 
S  рассказал Омори, 9 месяцев 
=  сражался во Вьетнаме. Ему 21

год. Это бессмысленная война, 
приносящая страдания вьетнам
скому народу и разрушающая 
его страну, заявил юноша. Он 
сказал, что из отряда морских 
пехотинцев, насчитывавшего 
250 солдат, где он служил, в 
Ж.ИВЫХ осталось всего 17 чело
век. 10 человек из них стали 
психически, больными людьми.

Вигинс намерен обратиться с 
призывом против войны во 
Вьетнаме. «Я твердо решил не 
ехать во Вьетнам», — сказал 
он.

ПАРИЖ, 8 января. (ТАОС). 
Победой представителей левых 
сил — Французской коммуни
стической партии, федерации 
демократических и социалисти
ческих левых сил и объединен
ной социалистической партии — 
закончились вчера выборы в му
ниципальный совет города Ба- 
стия (остров Корсика).

Уже в первом туре голосова
ния левые кандидаты одержали 
полную победу, получив более'

половины голосов всех избира
телей, которые подтвердили тем 
самым свое осуждение прави
тельственной политики, сообща
ет агентство ЮФИ.

Результаты предшествующих 
выборов в муниципальный совет 
Бастии (в 1965 году), когда ле
вые кандидаты также одержали 
победу, были аннулированы вла
стями под предлогом «про
цедурных нарушений».

ФРАНКИСТСКАЯ ЦЕНЗУРА В з р ы в  б о м б ы

Американские военные вла
сти подтвердили, что Петер Ви- 
гннс не явился в свою часть.

ПАРИЖ, 8 января. (ТАСС). 
В Испании изъята из продажи 
книга буржуазного писателя 
Антонио Менчака «СССР — се
годня». Испанское министерст
во информации, принявшее это 
решение, сочло книгу Менчака 
«опасной» для общественного 
порядка.

ПАРИЖ, 8 января. (ТАСС). 
33 американца были ранены в 
воскресенье ночью в результа
те взрыва бомбы на автобусной 
остановке в приморском городе 
Нятранг (310 км к северо-во
стоку от Сайгона), сообщает 
сайгонскнй корреспондент агент
ства Франс Пресс.

С О Б Ы Т И Я В К И Т А Е
Газета «Бэйцзин жибао» (ее 

11здает пекинский т. н. «револю
ционный комитет», возглавляе
мый министром безопасности 
Сэ Фу-чжи) опубликовала «но
вые указания председателя 
Мао». В них, как отмечается, 
собраны высказывания Мао 
Цзэ-дуна за последние полгода. 
Приводятся слова Мао Цзэ-дуна 
о «расколе рабочего класса на 
две большие и противостоящие 
друг другу группировки», а так
же его требование о «проведе
нии на местах борьбы, критики 
и преобразований».

В Пекине состоялось военное 
совещание с участием предста
вителей генштаба, главного по
литуправления армии, главного 
управления тыла, военно-мор

ского флота, военно-воздушных 
сил, столичного военного окру
га. Участники совещания, как 
сообщает пекинское радио, об
суждали вопрос о претворении в 
жизнь «последних указаний 
Мао Цзэ-дуна». В принятом на 
совещании обращении ставится 
задача уничтожать «каждого, 
кто выступит против этих ука
заний».

Китайские газеты пишут о 
действиях армейских частей, 
посланных на различные про
мышленные предприятия, в уч
реждения и учебные заведения 
для «поддержки левых». «Бэйц
зин жибао» сообщает об «изу
чении рабочими промышленных 
предприятий» столицы опыта 
Пекинского трнкотэТкного комби

ната, где представители армии 
«оказали поддержку • левым». 
Эта же газета отмечает, что на 
Пекинском инструментальном 
заводе до недавнего времени 
шла «внутренняя война» между 
двумя группировками, которая 
нанесла большой ущерб произ
водству.

О деятельности армейских 
подразделений, находящихся на 
Аньшаньском металлургическом 
комбинате, рассказывает
«Жэньминь жибао». После вме
шательства армии там удалось 
создать «временный управлен
ческий аппарат для руководства 
прс»изводством».

Шанхайская газета «Цзефан 
жибао» жалуется на то, что кре
стьяне пригородных уездов вры

ваются в город и ведут там 
«борьбу с примененлем силы». 
Этим событиям газета посвяща
ет передовую статью, в которой 
призывает «прекратить борьбу с 
применением силы против горо
да».

«Цзефань жибао» требует, что
бы крестьяне «направили ост
рие борьбы» против сторонни
ков Лю Шао-ци, имеющихся в 
различных уездах, и чтобы они 
оказали поддержку цзаофаням 
и хунвэйбинам. В той же газете 
помещено письмо читателя, в 
котором говорится о том, что в 
Шанхае продолжают возить на 
грузовиках по «кругу позора» 
противников так называемой 
«культурной революции».

(ТАСС, 8 января}'.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ' 10 января 1968 года

ПРАВДА
О В Е Л И К О Й
ПОБЕДЕ

Снимается киноэпопея 
([Освобождение Европы»

Т АКИХ съемок военных баталий советское 
кино, пожалуй, еще не знало. На украин
ские просторы—поля, высоты, овраги—■ 

съемочная группа фильма «Освобождение Ев
ропы», возглавляемая известным режиссером 
Юрием Озеровым (постановщиком фильмов 
«Арена смелых», «Сын», «Кочубей», «Боль
шая дорога»), перенесла крупнейшую битву 
второй мировой войны — сражение на Орлов
ско-Курской дуге, в которой с обеих сторон 
участвовали сотни тысяч ' людей, одновремен
но вводилось 'В бой до двух тысяч танков.

С высоты, на которой установлена камера 
оператора Игоря Слабневича, в прошлом тан
киста, хорошо видно все поле боя — контр
атака «тридцатьчетверок», встречные тараны, 
трассы выстрелов противотанковых батарей. 
Командующий Первой танковой армией гене
рал-лейтенант Катуков (артист К. Забелин), 
лежа грудью на бруствере окопа, удовлетво
ренно следит за перипетиями битвы. Ему вид
но, как сзади, переваливая через гребни хол
мов, идут на помощь танки Пятой армии ге
нерала Ротмистрова, врезаются в боевые по
рядки немцев...

У нас создано немало картин о войне. Но 
еще нет картины, восстанавливающей события 
войны во всем их масштабе, показывающей 
Советскую Армию как освободителя Европы. 
Это особенно важно потому, что на Западе 
вышли большие по масштабам, так называе
мые постановочные картины, фальсифицирую
щие историю, — из них следует, что судьба

Европы решалась в Нормандии или Ардеенах, 
а ие под Сталинградом или на Днепре.

Нам довелось видеть съемки эпизода форси
рования Днепра. Сцены начала переправы, 
когда измотанные в трудных боях солдаты, 
выйдя к реке осенью 1943 года, начали с хода 
форсировать ее — на челноках, деревянных 
воротах, пустых бочках. Это была невиданная 
в истории войн, превосходно разработанная 
операция. Не знаем, какой будет эта операция 
на экране, ео в «натуре» она производит очень 
сильное впечатление.

Режиссер, работавший над сценарием в со
дружестве с писателями Юрием Бондаревым и 
Оскаром Кургановым, задумал воссоздать во
енные и политические события 1943 ■— 1945 
годов не только в форме художественной 
хроники, но одновременно сделать фильм и 
психологическим. В эпизодах форсирования, 
как и в большинстве других эпизодов, рядом с 
историческими деятелями — известными вое
начальниками, действуют герои — собиратель
ные образы участников сражения — солдаты, 
офицеры и медсестры. Эти люди помогают нам 
понять, какую роль в грандиозных сражениях 
играли выдержка и мужество каждого отдель
ного бойца.

Утверждение исторической правды во всем 
ее объеме, во всем сцеплении событий и фак
тов, больших и малых, — такова задача авто
ров этой ленты. Поэтому в отличие от запад
ных фильмов, даже не упоминающих о Совет
ской Армии, «Освобождение Европы» покажет 
и действия союзных войск — главный объеди
ненный штаб в Африке во главе с Эйзенхау
эром и Монтгомери, высадку американцев в 
Сицилии, второй фронт, арест, а затем и по
хищение немецким разведчиком Отто Скор- 
цени Муссолини. Эпизоды, связанные с Ита
лией, написал итальянский сценарист Эннио 
де Кончини. Найдет свое отражение и герои
ческая роль югославского и польского Соп
ротивления. Авторов консультировали по 
этим вопросам польские генералы Мочар и 
Урбанович, а также югославский генерал 
Дапчевич. А соответствующие эпизоды в 
сценарии написали югославские драматурги 
А. Диклич и В. Радонович и поляк Б. Чешко.

Принцип историзма, бережного отношения к 
материалу выдвинул перед Юрием Озеровым 
и еще одну немалованшую задачу — избежать 
упрощенности в показе врага. Зритель встре
тится с немецкими генералами Клюге, Маиш- 
тейном, Кейтелем, Моделей, Йодлем, с фа
шистской верхушкой — Борманом, Геббель
сом, Гиммлером, Герингом, а также с Гитле
ром, роль которого сыграет актер Фриц Дитц.

Кинематографисты пригласили в качестве 
главного военного консультанта картины ге
нерал-полковника С. М. Штеменко, а военны
ми консультантами стали несколько известных 
военачальников. В процессе работы над сцена
рием авторам большую помощь оказали мар
шалы Советского Союза Г. К. Жуков, И. С. 
Конев и К. С. Москаленко, подробно осветив
шие проблемы военно-стратегического характе
ра.

Киноэпопея «Освобождение Европы» будет 
состоять из трех самостоятельных лент—«Ев
ропа-43», «Бвропа-44» и «Европа-45». Сейчас 
снимается первая, а сценарий следующей еще 
пишется.

Летом 1968 года будут закончены съемки 
первого фильма. Зрители увидят на экране 
ставку Гитлера, рейхсканцелярию, штабы 
Клюге и Манштейна, военные Москву и Вар
шаву, Лондон и Рим, лагерь смерти Маутхау
зен. Перед ними пройдут эпизоды борьбы юго
славских партизан, освобождения Киева, Теге
ранская конференция.

В фильме зрители встретятся с популярны
ми актерами — советскими и зарубежными — 
Ларисой Голубкиной, Юрием Камерным, Все
володом Санаевым, Владимиром Самойловым, 
Сергеем Никоненко, Иваном Миколайчуком, 
Виктором Авдюшко, Даниэлем Ольбрыхским, 
Барбарой Брыльской...

Когда мы уезжали из группы, на съемочной 
площадке кипела работа. Вертолет (мечта лю
бой группы) доставляет сюда актеров прямо с 
Киевского аэродрома. Решается тысяча боль
ших и малых вопросов. Как, по возможности, 
обойтись без декораций на натуре? Как сде
лать, чтобы документальные кадры, которыми 
начинаются некоторые эпизоды, не вступили в 
противоречие с игровыми кусками? Как пере
вести их с обычного формата пленки на широ
кий? Как сделать цвет монохромным, чтобы од 
не слишком бросался в глаза? Кого пригласить 
на роль Рузвельта? Как быть с орудием, кото
рое после холостого выстрела не дает отката? 
Как зажечь, а потом потушить танк? Послед
ние два вопроса решил инженер-конструктор с 
«Мосфильма» Владимир Смирнов; у орудия 
он предложил слить тормозную жидкость, а в 
танк поставил газовый баллон, выведя горелки 
на броню, — так водитель сам может регули
ровать высоту пламени.

Работа над фильмом — самым крупным из 
снимающихся сейчас в стране — в разгаре. 
После павильонных съемок на студии киноэк
спедиции выедут в Польшу, Югославию и Ита
лию.

м. д о л и н ск и и ,
с . ЧЕРТОК.

(АПН).

е  п □ □ т с Л Ы Ж А М  И - В  Г Д Р
в Германскую Демократическую  

Республику в составе сборной 
команды Центрального совета 
спортобщества «Динамо» вылетел 
томский прыгун с трамплина ма
стер спорта Виктор Варзаров. Ди

намовцы СССР примут участие в 
совместных тренировках и сорев
нованиях «Турне четырех трампли
нов» вместе со своими немецкими  
одноклубниками.

На хоккейном экваторе
Закончились игры первого 

круга чемпионата страны по 
хоккею среди команд класса 
«Б» четвертой зоны. Турнир
ную таблицу возглавляет тю
менский «Водник», с первых 
матчей сезона показывающий 
зрелую и содержательную иг
ру. Агрессивность нападения 

и прочность защиты обеспечи
ли команде наилучшую раз- 
кость забитых и пропущенных 
шайб (-1-42). Успешная игра 
в первом круге, некоторый от
рыв в очках от своих соперни
ков дают основание полагать, 
что «Водник» делает серьез
ную заявку на победу в зоне и 
выход в полуфинал чемпиона
та. Плотной тройкой преследу
ют лидера «Чкаловец» (Ново
сибирск), «Строитель» (Кеме
рово) и «Янтарь» (Томск). Но
восибирцы, имеющие большой 
опыт участия в чемпионатах, 
конечно, приложат все усилия, 
чтобы войти в число двух силь
нейших команд зоны, имеющих 
право выхода в полуфинал, тем 
более что в прошлые годы 
команда добивалась наиболь

ших успехов во втором круге. 
Что касается «Строителя», то

команда эта, по сравнению с 
прошлым сезоном, намного 
улучшила игру, особенно за 
счет нападения. Не случайно у 
кемеровчан наибольшее число 
забитых шайб в ворота сопер
ников — 113. Сдал, по сравне
нию с прошлым сезоном, том
ский «Янтарь» — как по ко
личеству набранных очков, так 
и по разнице забитых и пропу
щенных голов. Далеко не бле
щут в команде защитные ли
нии, не всегда уверенно играет 
вратарь М. Михайлов. Заметно 
снизилась результативность на
падающих. И хотя 3. Абдул- 
вахитов является одним из са
мых результативных нападаю
щих зоны (на его счету 33 за
битых шайбы), его вклад вме
сте с В. Черкасовым, Ю. Маль
цевым, Б. Королевым, Ю. Пан
кратовым и другими в успех 
команды мог бы быть большим. 
Что еще удивляет — это не
уверенность, а то и небрежная 
игра «Янтаря» на своем поле. 
Взять хотя бы досадные пора
жения от «Гидростроителя» и 
«Молодости». Не случайно из 
13 потерянных очков 8 томи
чи отдали соперникам дома, где,

как говорится, «и стены по.мо- 
гают». Перед «Янтарем» сто
ят серьезные задачи. Во вто
ром круге томичам предстоят 
встречи на полях «Водника» и 
«Чкаловца», претендующих на 
выход в полуфинал. Пора так
же, наконец, отрешиться и от 
благодушия, при игре со «сла
быми» соперниками, особенно 
на своем поле. Любого соперни
ка нужно уважать, играть с 
ним с полным напряжением 
сил. Тогда не будет досадных 
срывов, подобных тем, какие 
случались в -первом круге.

Вот, видимо, те четыре 
команды, между кото
рыми развернется 
борьба во втором кру
ге за выход в полуфи
нал.

Что касается дру
гих команд зоны, то

сибирск) и «Темп» (Юрга) — 
дебютанты чемпионата, к ним 
особых претензий не предъя
вишь. Однако, откровенно, сла
бая игра юргинцев показывает, 
что команда еще не «созрела» 
для класса «Б».

Хоккейный экватор позади. 
Впереди острые, захватываю

щие поединки, борьба за выход 
в полуфинал чемпионата.

О. МИРЕЦКИИ.

Сообщаем результаты матчей на 
других полях зоны, состоявшихся 
6 — 7 января: «Чналовец» (Новоси
бирск) — «Молодость» (Новоси
бирск) — 4:4, 5:3; «Строитель» (Ке
мерово) — «Алюминщик» (Ново
кузнецк) — 6;4, 4:5; «Водник» (Тю
мень) — «Политехник» (Красно
ярск) — 4:2, 6:1; «Торпедо» (Руб
цовск) — «Темп» (Юрга) — 4:3, 2-4.

(ТАСС).

ПОЛОЖЕНИЕ
команд класса «Б» четвертой зоны 

после 1-го круга, 
i  И

1. «Водник» (Тюмень) 20
2. «Чкаловец» (Новоси

бирск) 20

ведущему «квартету» 
по классу игры. Но и
они могут

4. «Янтарь» (Томск) 20
5. «Алюминщнк» (Новокуз

нецк) 20

тать карты тем, кто 
не считается с сопер- 8. 
ни.ком. 9.

Замыкающие тур-

перепу- 6. «Локомотив» (Омск)
7.

20
«Гидростроитель» (Див- 
ногорск) 20

«Торпедо» (Рубцовск) 20 
«Политехник» (Красно
ярск) 20

нирную таблицу зоны (Ново-
^Молодость» (Ново- 1 1 , «Темп» (Юрга) 20

в Н1 п ш 0
15 1 4 + 42 31
13 3 4 ц-29 2913 2 5 4-34 2812. 3 5 4-21 27
11 4 5 + 35 269 1 10 _  7 19
8 2 10 „  5 185 5 10 _22 15
5 2 13 -_26 12
4 2 14 _21 102 1 17 — 80 5

Х Р О Н И К А  С П О Р Т А
ВИННИПЕГ. Хоккеисты 

сборной СССР получили пер
вый приз закончившегося здесь 
международного турнира. В по
следнем решающем матче они 
выиграли у хозяев — спортсме
нов сборной Кан'ады — 4:2. В 
четырех матчах со сборными 
Канады и Швеции наши ребя
та набрали шесть очков, забро
сив 19 шайб и пропустив 9. 
Второе место в турнире заняли 
канадцы, третье —' шведы.

СТОКГОЛЬМ. Кубок Ахерна 
выиграли во второй раз хокке
исты «Крыльев Советов». В за
ключительный день турнира мо

сквичи победили спортсменов 
шведского клуба «Седертелье» 
— 8:6. В другом шведском го
роде — Гетеборге — сборная 
РСФСР стала обладательни
цей «Кубка звезд», победив в 
финальном матче турнира 
шведский клуб «Вестра фре- 
лунда»—5:2. Еще один приз— 
«Полярный кубок» завоевали 
торпедовцы Горького, которые 
победили шведский клуб «Тра
нсе айф» — 5:2.

ТБИЛИСИ. В шестой партий 
матча на первенство мира по 
международным шашкам между 
гроссмейстерами Куперманом и

Андрейко вновь, как и во всех 
предыдущих, зафиксирована 
ничья. Мир был подписан на 
55-м ходу.

ЛИМА. Сборная клубов 
СССР по футболу выиграла у 
лидера закончившегося здесь 
международного турнира — 
перуанской команды «Спортинг 
кристалл» — 3:1, но заняла в 
общем итоге соревнований пя
тя клубов второе место. Три 
команды в этом турнире набра
ли по 5 очков, и места между 
ними определили по лучше.му 
соотношению забитых и про
пущенных голов. Победите
лем была объявлена одна из 
трех перуанских команд 
«Университарио». «Спортинг

П У Т Е В К А  В А Н Г А Р С К
6 и 7 января областной со

вет общества «Труд» провел 
соревнования по лыжным гон
кам среди спортколлективов 
промышленных предприятий 
Томска. Победитель этих со
ревнований получал право на 
участие в зональных соревно
ваниях «Труда» в Ангарске, 
которые состоятся 19 и 20 ян
варя. Соревнования также пре
следовали цель отобрать силь
нейших гонщиков в сборную 
команду общества;

Такие солидные соревнова
ния впервые проводились в

районе жилого массива по Ир
кутскому тракту. Лыжная трас
са в районе этого жилмассива 
намного сложнее, чем на Сте- 
пановке и у Большого трампли
на. Систематическое проведе
ние здесь соревнований среди 
сильнейших гонщиков области 
улучшит их физическую и тех
ническую подготовку к выступ
лениям на выезде, а то ведь 
в прошлом были случаи, когда 
наши лыжники сталкивались в 
других городах с более слож
ными трассами и показывали 
результаты хуже обычных.

Не забывайте подводников J

в  Томске планируется по
строить учебный комплекс 
ДОСААФ, где будут размеще
ны площадки для запуска авиа
моделей, тир, автомотодром. 
Это хорошо. Однако почему- 
то по-прежнему остались за
бытыми подводники. Это пока 
что очень молодой вид спорта. 
Но уже сейчас в нашей области 
есть пять клубов ■ акваланги
стов: «Афалина» (ТПИ), «Скат»

(ТГУ), «Дельфин» (завод ма
тематических машин), «Калан» 
(Алейсандровское), «Янтарь», 
а также секции в областном 
морском клубе, при ТИРиЭТе и 
других институтах и заводах. 
Число любителей подводных 
глубин растет стремительно. 
Тем не менее нормальных усло
вий для тренировок пока что 
нет ни у одного клуба. Единст.

О сложности трассы говорят 
и результаты прошедших со
ревнований. В гонке на 15 км 
первым был мастер спорта 
В. Иваницкйй (манометровый 
завод). Он один показал ре
зультат меньше часа — 58 мин. 
45 сек. У женщин на дистан
ции в 5 километров первой бы
ла А. Андреева (подшипнико
вый завод) — 25 мин. 16 сек. 
На дистанции в 20 километров 
у мужчин уверенно победил 
мастер спорта Д. Попадюк (ма
нометровый завод) с результа
том 1 час 12 мин. 40 сек. У

венный городской плаватель
ный бассейн, как известно, не 
можег выкроить часов, дорожек 
для регулярных тренировок 
спортсменов-подводников. К 
тому же в этом сезоне работа 
бассейна сокращена на целых 
30 часов в неделю. Руководи
тели объясняют это тем, что не 
созданы условия для работы 
обслуживающего персонала. 
Видимо, Томскому областному 
комитету ДОСААФ надо уже 
сейчас позаботиться о своих по-

кристалл» вышел на третье ме
сто.

ВОСКРЕСЕКСК. (Москов
ская область). Московская 
школьница Галина Гржибовская 
впервые стала чемпионкой стра
ны по фигурно.му катанию. С 
блеском выполнив произволь
ную программу, она опередила 
прошлогоднюю чемпионку моск
вичку Елену Щеглову.

Лауреатами в парном катая.ии 
стали Людмила Белоусова и 
Олег Протопопов, в танцах — 
Ирина Гришкова и Виктор 
Рыжкин, в одиночном катании 
— Сергей Четверухин и Гали
на Гржибовская.

(ТАСС).

женщин в гонке на 8 километ
ров первой была также пред
ставительница манометрового 
завода Т. Ермошевич—38 мин. 
15 сек.

В результате двухдневных 
соревнований путевку на поезд
ку в Ангарск завоевал сплочен
ный коллектив лыжников мано
метрового завода, занявший 
общее командное первое ме

сто. Второе место заняла пер
вая команда подшипникового 
завода. Укомплектована и сбор
ная команда областного совета 
общества «Труд», которая вы
ступит 23 и 24 января в зо
нальных соревнованиях в Ки
рово-Чепецке.

К. СМИРНОВ.

допечных, внести в готовящий
ся проект существенную по
правку; построить бассейн для 
развития подводного спорта, 

который приобретает в настоя
щее время все большее значе
ние — и народнохозяйствен
ное, и как военно-прикладной 
вид спорта.

Е. ВЕРТМАН, 
председатель клуба «Афали. 
на», член областной федера

ции подводного спорта.

Благодарны томичам 
к у р о р т н и к и
Ежегодно Черноморское по

бережье посещают тысячи от
дыхающих, особенно в летнее 
время. По просьбе курортторга 
министерство торговли направ
ляет в помощь для ра
боты в столовых, ресторанах и 
кафе учащихся техникумов. 
Вот уже много лет подряд ' в 
Сочинско.м курортторге рабо

тают воспитанники Томского 
техникума общественного пита
ния. В 1967 году их было 30. 
Вместе с ними работали уча
щиеся из Архангельска, Кур
ска. Но работа томичей резко 
отличается; они хорошо знают 
технологию и организацию про
изводства, умеют пользоваться 
сложным оборудованием, ко
торым насыщены сейчас пред
приятия общественного пита
ния.

Половина томичей увезла гра
моты. остальные — благодар
ности.

В. ЗЕИТУНЯН.

цоголж

Д Е Т И

ИЗ КОЛЛЕКЦИИ
т о м ск о г о
ФОТОКЛУБА

® «КУРНОСАЯ».

Фото А. Райха.

ф  «ПРОВЕРЬТЕ — 

РУКИ ЧИСТЫЕ».

Фото л . Лейкина.

10 января по Томской обла
сти ожидается облачная погода 
с прояснениями, местами сла
бый снег, ветер юго-западный, 
5—10 метров в секунду, темпе
ратура 12—17 градусов мороза.

По городу Томску — облач
ная погода с прояснениями, сла
бый снег, ветер юго-западный,
5 —10 метров в секунду, темпе
ратура 12—14 градусов мороза.

ТОМСКИЙ ОБ.ПАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

10 я н в а р я  —
«Василий Терн и и» .

11 января —
«С тран ная  м иссис С эвид ж ».

Н ачало  сп ек та к л е й  — в 19 час. 
30 мин.

К С В еД Е Н Н Ю  З Р И Т Е Л Е Й !
Н азначен н ы й  на 11 я н в а р я  с п е к 

т а к л ь  <^ВЫ30В БОГАМ» о тм ен яется , 
пойдет с п е к т а к л ь  «СТРАННАЯ МИС
СИС СЭВИДЖ».

Б и леты  д ей стви тельн ы .
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Больш ой зал — новы й  цветной  
х у д о ж еств ен н ы й  ф и льм  «Вий» —  
э д а .  1 М 5 . 13, 14-45. 16-30, 18^20_, 
20 10. 22. Ж ури альр  «Перед тобой  
д орога», «С оветский воин».
М алы й зал — «Ты сяча оной» —
9 - 30. 11-15. 13. 14-45. 16-30. 18 15. 
20. 21 45. Ж урн ал  «Сибирь на э к 
ран е»  № №  43 и 44.
Зал к и н о х р о н и ки  — « А р те к  ол им 
п и й с ки й » , «В кн и ж н о м  царстве- 
госуд арств е» , «Вот ко м п ан и я  к а 
ка я »  — 9-30, 11-35, 13-40. 15-45.
17-50. 19 55. « Так в стречаю тся  
б рать я » , «В го стя х  у  х у д о ж н и к а  
П ахом ова», «Уд ивител ьны й мир  
д в и ж е н и й » , «Д ети , снова дети» —
10- 25, 12-30, 14-35, 16-40, 18-45,
20-50. 22.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал —  новы й  цветной  
х у д о ж еств ен н ы й  ф и льм  «В ий» — 
9. 10-45. 12-30. 14-15, 16, 17-45,
19- 30. 21 15.
Зелены й зал —  новы й  цветн ой  
х у д о ж еств ен н ы й  ф и льм  «Вий» —  
13 Л 4 -4 5 . 16-30. 18-15. 20. 21-45. 
Для детей  —  « П о п у тн о го  ветра, 
«Синяя птица»  — 9-50. «В олш еб
ная лам па А ладдина» —  11-20.

имени И. ЧЕРНЫХ 
Больш ой зал — н о вы й  ц ветной  
х у д о ж еств ен н ы й  ф и льм  «Вий» —  
9-20 11. 12-40. 14-20, 16. 17-40.
19 20 21. 22-35.
М алы й зал —  «Вий» — 11-45, 
13-30, 15-15, 17-10, 18-55, 20-40,
22 20.
Для детей  —  « С ка з к а  о царе Сал- 
тане»  —  10.

«ПИОНЕР»
«В олш ебная л ам па А ладдина» —
9-10. 11, 12-50, 14-40, 16-30, 18-20,
20-  10. 22.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ 

С б о р н и к м у л ь ти п л и кац и о н н ы х  
ф ильмов —  17.

«СИБИРЯК»
Для д етей  —  «С н еж н ая  королева»  
— 9-30, 11-10 « С п а р так»  (две с е 
рии) — 12-40, 16-20, 20.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
С Р Е Д А , 10 января

19.00. Э к р а н — ш ко л ьн и кам . «Н ауч
ны й  м етод». П остановка студии. З и 
м уш ка-зи м а . Кто что  успел. 19.40. 
«С ибирь н а  эк р ан е» . 19.50. М олодеж 
н ы й  час. В програм м е: «О гонь душ
ч еловечески х» ; «Кто стои т рядом»; 
«Из л и р и ч еск о й  тетради » ; к и н о эк р ан  
ю ности. 20.50. Н овости. 21.10. Н а э к р а 
не — ф и льм ы  тел ев и зи о н н ы х  студий  
стр ан ы ; «И мени Л енина» (К раснодар), 
«219-й боевой» (Л енинград).

СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ «КРАСНОЕ ЗНАМЯ» ВЫЙДЕТ 12 ЯН
ВАРЯ с. г..

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

т о м ск и й  р е ч н о й  п о р т
ПРОДАЕТ

запасные части к двигателям 
ЗД6, 7Д12. БУКАУ-Вольф 
НФД-36 и НФД-24. ГАЗ-51.
К-551. ДТ-54. 6ЧСП 18/22 под-
шипшши, форменную одежду, 
электролампы 12, 24, 50, 127
вольт, электроизоляционные изде
лия, ревуны РВП-2'20, электро- 
измерительные приборы, баллоны 
для газа «пропан-бутан», сатура
тор.

Обращаться: г. Томск-1, улица 
Карла Маркса, 20.

2 — 1

Требуются на работу: инспек-
тор по материально-техническому 
обеспечению (зарплата 80 руб в 
месяц), счетовод-кассир (зарпла
та 60 руб. в месяц), киномеханик, 
шофер (зарплата 93 руб. в ме
сяц).

Обращаться: г. Томск, пере
улок Батенькова, 3, комната 117.

2 - 1 .

Городской отдел по трудоуст
ройству к информации населения 

ПРИГЛАШАЕТ
для гормолзавода: начальника

ремонтно-механического цеха, 
инженера.теплотехника, рабочих
в цехи (женщин), слесарей в ме
ханический цех, грузчиков на 
склад готовой продукции, груз, 
чинов в хозяйственную часть, шо. 
фера.тракториста, дворника.

Обращаться: г. Томск-1, про
спект имени Ленина, 151, или 
улица Колхозная, 36. 3—1

Городское профессионально- 
техническое училище № 7 

ОБЪЯВЛЯЕТ
дополнительный прием учащих

ся (девушек), имеющих образо
вание не ниже 7 классов, в груп
пу обмотчиков электрических ма
шин.

Обращаться; г. Томск, улица 
Крылова, 27. 3—1

Детскому санаторию с наруше
ниями опорно-двигательного аппа
рата требуются: повар 3-й и 4-й 
категории, кухонная работница, 
санитарки (оклад 60 руб. и 15 
процентов надбавки, 48 рабочих 
дней отпуска), медицинская сеет, 
ра, знакомая с работой по масса
жу и лечебной гимнастике).

Обращаться; г. Томск-50, Мо
сковский тракт, 4. 2—1

Томскому отделу «Энергосеть- 
проект» на проектную работу 
срочно требуются: инженеры и 
техникн.элекгрики, строители, 
сантехники и топографы.

Здесь же требуются машинист, 
кн со сдельной оплатой труда и 
на постоянную и временную ра
боту — шоферы, светокопиров. 
щица.

Обращаться: г. Томск-41, про
спект имени Кирова, 36, 4-й этаж, 
комната 27. 2— 1

Клиникам Томского медицинско
го института срочно требуются: 
бухгалтер расчетной группы, ме. 
дицинские сестры, санитарки, по
вар, кухонные работники.

Обращаться: г. Томск-50, Мо
сковский. тракт, 2, отдел кадров.

2 — 1,

Томский химфармзавод 
ПРОДАЕТ

льняные и полиэтиленовые 
мешки по безналичному и за на. 
личный расчет.

Обращаться: г. Томск-1, улица 
Розы Люксембург, 92. 2—1

МЕНЯЮ благоустроенную ком
нату в г. Евпатория на равно
ценную комнату в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, улица 
Алтайская, 36, к Золотаревой.

МЕНЯЮ квартиру в центре 
г. Симферополя (комната 18 кв. м , 
кухня 10 кв. м, теплая веранда 
8 кв. М-, вода, газ, отдельный 
вход, палисадник) на благоустро
енную квартиру в центре Томска.

Обращаться г. Томск, телефоны 
№№ 4-39-85, 4-25-27.

Наш а д р е с  
и телефоны

Адрес р е д а кц и и : п р о с п е кт  им, 
Л ени н а, 66.

Телеф оны: ответ, с екр е та р я  — 
2-31-19, с ек р е та р и а та  — 2-42-40; 
отделов: пар ти й но й  ж и зн и  •—
2-52-23; пр опаганд ы  — 2-47-45,
пром ы ш л енности , неф тегеологии  
и тр ан сп о р та  — 2-37-75, строи 
тельства и леса — 2-37-75, сель
с кохозяй ств енн ого  •— 2-37-39, н а у 
ки  и ш ко л  —  2-42-46, сов етского  
строител ьства и бы та -у  2-37-77,
писем и рабселькоровской  сети —
2-37-За и 2-31-47, инф орм ации —  
2-51-61, б у х гал те р и и  и отдела объ
явлений — 2-37-36, стен ограф и ст
ки  — 2-52-02.

г. Томск, типограф ия № 2
«Красное знамя».

К300207, Заказ № 31
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